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2 月 4 日，太原第二热电厂职工坚守在保供保电一线，为千家万户送去光明与温暖。图为值守职工在生产现场
检查设备运行情况。 李学军 高爱丽 摄

在新一轮技术和产业革命浪潮下，太原科技不断在体
制机制上发力，为先进制造业高质量发展提供支撑。“这是
政府为我们搭建的一个平台，太钢集团 3 个子公司有 4 个
项目列入太原市首批发布的‘揭榜挂帅’科技项目，占到项
目总数的一半。目前，各个项目均进展顺利。”创新是引领
发展的第一动力，如何才能最大限度激发高质量发展的创
新活力？太钢集团有关负责人表示，“揭榜挂帅”会成为增
强创新第一动力的“助推器”，太钢更希望借助科技“新变
量”催生企业发展的“新增量”，在支撑先进制造业发展方
面迈出新的更大步伐。

打造“揭榜挂帅”示范项目

“我们寻求具有国际化视野和实力的科研院所，协助
企业解决关键制备技术，快速实现科研成果产业化。”在太
钢集团发布“揭榜挂帅”项目的企业中，太钢不锈钢精密带
钢有限公司是其中的一家，本次发布的项目是“5G 通讯用
关键新材料制备技术及产品开发”。除了攻克技术难题
外，太钢不锈钢精密带钢有限公司研发主管赵永顺还有更
深层次的想法。“面向国家重大战略需求，我们需要与有实
力的高校以及科研团队开展深度产学研合作，全力以赴攻
克难关，以此应对日益增长的市场需求。”赵永顺进一步介
绍说，本次合作的牵头揭榜方为太原科技大学，因为这所
高校有先进检测应力数据及板型控制技术的研究能力。
而联合揭榜单位太原理工大学和西安钢研功能材料股份
有限公司，同样各有所长。“整个项目分解为 7个子课题，目
前制定了实施方案，正在开展基础检测和数据整理，并对
完成的试验材料收集检测数据。”赵永顺说。

2021 年 8 月 13 日，在市政府新闻办举行的“揭榜挂
帅”新闻发布会上，太钢集团有关负责人介绍了“揭榜挂

帅”项目总体情况以及企业的运行情况。太钢是中国特大
型钢铁联合企业，全球工艺技术装备最先进的不锈钢企
业，与中国宝武联合重组后，更加致力于打造全球不锈钢
业的引领者。一直以来，太钢集团始终坚持专注发展以不
锈钢为主的特殊钢，充分发挥先进不锈钢材料国家重点实
验室、国家级企业技术中心、国家认可的理化实验室、博士
后工作站等国家级创新平台支撑科技创新作用，现已形成
的产品集群涵盖了不锈钢、冷轧硅钢、铁路轮轴等为主的
高效节能长寿型钢铁材料。

而且，太钢一直拥有产学研开放合作的丰富经验，在
产品设计理念上追求全产业链、全寿命周期和先期介入开
发。“我们集团高度重视此次‘揭榜挂帅’科技项目攻关，认
真组织项目的凝练与申报，和揭榜方共同携手、并肩作战，
把 4 个项目组织好、实施好、完成好，要将其打造成为示范
项目，助力山西省、太原市全方位推动高质量发展。”太钢
集团有关负责人表示，本次 4 个项目的发布还将充分调动
集团内部科研人员科技创新的活力和动力，借助在新材料
开发、冶金方面具有优势的科研院所，协助企业解决在产
品开发过程中面临的关键制备技术。

借助智慧碰撞提升创新

高铁轮轴承担着高铁列车的全部静态、动态载荷，是
列车运行安全的核心关键部件之一。近年来，太钢在高铁
轮轴钢科技创新和制造方面有了重大进展，然而在钢材的
洁净度、硫化物控制、均质化等方面与国外先进产品还有
差距。在太钢集团发布 4 个“揭榜挂帅”项目中，太钢不锈
钢股份有限公司发布了 2个项目，“高铁轮轴钢材料关键制
造技术开发”被列入其中。

“我们提出的项目是当前国家轨道交通行业的‘卡脖
子’难题。项目一经发布，在省内外引起强烈反响，先后有
7所高校院所表达了揭榜意愿。”该项目负责人张锦文进一
步介绍说，本着让高水平、专业化、有能力的领军人才“揭
榜”出征“挂帅”的原则，最终优选了北京科技大学作为牵
头揭榜单位，太原理工大学作为联合揭榜单位，希望借助
两所高校的科研实力，解决重大技术难题，打造这一领域
创新标杆等方面的深层次交流，全力助推企业发展驶上快
车道。

据介绍，太钢不锈经过多轮论证研究，确定了研究内
容，致力于破解高铁轮轴钢关键核心制造技术难题，合作
过程中将与两所高校形成“产—学—研”的深度合作。张
锦文表示，该项目的启动，标志着太钢不锈在高铁轮轴材
料领域的研究升级，希望借助智慧碰撞谋求在科技创新方
面的提升，这将有力助推解决高铁轮轴钢的“卡脖子”技术
难题，实现高铁轮轴钢的自主批量稳定化生产制造，对高
铁总体技术水平跻身世界先进行列有着重要意义。

集聚人才务实笃行解题

“固体氧化物燃料电池连接体专用铁素体不锈钢冷板
研发”是太钢不锈钢股份有限公司发布的另一个“揭榜挂
帅”项目，牵头揭榜方为太原理工大学，钢铁研究总院和东
北大学是联合揭榜单位。“这是依托太钢集团不锈钢产品
科技创新和工业生产平台实施的项目团队。”据该项目负
责人李国平介绍，太钢集团科技人员在研究中发现，含稀
土超级铁素体不锈钢具有较好的抗高温氧化特点，是固体
氧化物燃料电池金属连接体的理想用材。

原来，固体氧化物燃料电池，具有发电效率高、燃料
适应性广、生态环境友好等优良禀赋。该产品的系统性
开发是改善我国环境和能源状态、实现能源结构转型的
一项重要战略性举措，既适用于大型固定电站，也适用于
小型分散式热电联用装置和车用辅助电源系统等，有着
非常广阔的应用前景。李国平表示，这一系列技术需要
充分运用“产—学—研”的深度融合方式，才能实现高效
突破，最终达到工业规模化生产。截至目前，按照“揭榜
挂帅”项目的总体计划，项目组已经进行了与之相关的稀
土定量添加、热加工参数设计、材料组织性能调控等关键
技术研究方案的编制，接下来很快进入实验研究及工业
化试制。

瞄准产业重大需求，朝着最迫切的问题去。我市着眼
全局、抓住重点、规划长远，积极出台助力重大科技创新的
激励政策，以“揭榜挂帅”的方式统筹国内高校、研究院所
在关键领域方面的突出优势和能力，帮助企业组建技术研
发团队，集聚人才务实笃行破解科技创新重大难题，为下
一步工业规模化生产，提供了强有力的保障和支撑！

记者 郜 蓉

太 钢 集 团

快 速 实 现 科 研 成 果 产 业 化

1922年 2月 5日

省立一中学生刘世泽、汪铭等 14 人以“研究学术，开
通民智”为宗旨，组织见闻观摩会，创办了《见闻》半月刊。

1963年 2月 5日

中共山西省委批转太原氮肥厂党委《关于群众性的
技术革新活动的报告》。省委批语指出，群众性的技术革
新活动，是在大精简、大调整和企业整顿之后，随着生产
的日益发展而出现的必然趋势。各级党委要积极地加强
领导，不能因为过去在这方面有过一些错误和缺点而“因
噎废食”。

1979年 2月 5日~11日

太原市教育工作会议召开，着重讨论和解决把教育
工作重点转移到教学上的问题。会议讨论了《中共太原
市委关于把中小学工作重点转移到教学上的几点意见》
《中共太原市委文教部关于加强党的思想和组织建设的
意见》《关于实行党支部领导下的校长分工负责制的意
见》《关于办好重点学校的意见》《太原市电化教育发展规
划》（讨论稿）等 10余项方案。

（中共太原市委党史研究室供稿）

春节“巧遇”北京冬奥会。长假
期间，记者走访我市多家滑雪场、冰
雪嘉年华，发现越来越多的市民开始
关注、参与冰雪运动，不少市民更是
第一次迈入雪场，领略冰雪魅力。

受天气因素影响，到 2021 年 12

月上旬、中旬，我市曦岭滑雪场、五
龙滑雪场、九润滑雪场、采薇庄园四
季滑雪场以及晋中乌金山滑雪场、
九龙滑雪场等才陆续开园，为冰雪
爱好者、冰雪“小白”提供了丰富的
游玩场地。春节长假，各滑雪场迎
来客流高峰。

位于杏花岭区中涧河乡丈子头
村的曦岭滑雪场，是我市最早、最大、
最规范的滑雪场，也是离市区最近的
滑雪场。2月 3日，记者在这里看到，
滑雪区的少儿独立教学区、定点雪
道、波浪道等各类型雪道全面开放，

许多冰雪爱好者驰骋其中；嬉雪区则更热闹，雪地摩
托、雪上飞碟、狗拉爬犁、马拉爬犁等多种娱乐项目，大
人小孩全都玩得不亦乐乎。

长假期间，一些冰雪嘉年华项目也非常热闹，如太
原的晋阳湖、宇文河冰雪嘉年华、莱芠小镇冰雪王国，
晋中的云泉谷、小五台冰雪嘉年华等。 2 月 4 日上午，
记者在尖草坪区宇文河冰雪嘉年华看到，上百人正在

“嗨玩”雪地转转、雪上香蕉船、雪地摩托、雪地卡丁车、
无动力雪车、雪地小火车、冰上自行车等，尤其是小朋
友们跑来跑去，欢乐的氛围感染了在场的每个人。市
民张先生一家四口前来玩耍，“一个人的套票 88 元，总
共花费三四百元，就能畅玩一整天，挺好！”

越来越多人关注、参与冰雪项目，各滑雪场、嘉年华
自然乐见其成。可是，冰雪运动作为一种融速度与技巧
为一体的运动，本身具有一定的危险性，尤其是初学者
更易发生状况。为此，雪场、嘉年华等场所会提醒消费
者，最好购买保险，包括意外险、滑雪险等；帮助游客检
查雪具，如雪杖、固定器等是否完好、牢固，提醒滑雪前
要充分热身；建议初学者以双板入门，先在初级雪道学
习基本技术动作，确保能避开雪道上的障碍物和其他滑
雪者后，再尝试更高级别的雪道。 记者 刘晓亮

“来，妞妞，看叔叔咋做吹糖人，这可是咱中国的传
统文化，你好好学习，将来考上清华北大不在话下。”手
艺人的一番俏皮话引来一串爆笑，摊位前牌子上“互动
吹捏糖人”几个字引得许多围观的人跃跃欲试。

“ 看 啊 ，买 的 是 回 忆 和 甜 蜜 ，感 受 的 是 中 国 老 手
艺。”小姑娘走上前，糖人师傅手把手教，捏好了胚，开
始吹。“哎呀，你肺活量太大，吹爆了，咱再来一次……”
现场气氛太欢乐了。

这是 2 月 4 日正月初四的钟楼街，开化市场东侧
巷子专为过大年辟成了“原耀新光”市场，色彩不同、
形状各异的灯笼装点了整条小巷，街巷两侧，吹糖人
的，做冰糖葫芦的，现炒栗子的，糖画，非遗玩具，各种
小吃……熙来攘往中，每个人脸上都是快意。

这是钟楼街提质改造完成后迎来的第一个农历新
年，整条街都比四个多月前开街时添了更多的喜气和新
春氛围。开化市场前，许多市民在和一尊充满科技感的
庞然大物合影，抬头细看，是一只萌萌的老虎。钟楼步
行街综合服务中心副主任彭凡介绍，这只老虎是专门邀

请设计师设计的，兼具民俗和
科技感，过年这几天已经成为
钟 楼 街 最 火 的“ 打 卡 地 ”之
一。其实，如何让钟楼街以新
姿过大年，街区的服务管理者
们早早准备，最终确定通过有
节日氛围感的装饰，呈现给市
民和游客一个品得出文化、看
得见潮流的现代街区。

开街之初曾经布展“时尚回响”而引起广泛关注的
老建筑“说书楼”，春节期间新布的“虎艺展”同样引得
游人驻足。进得门内，绕过“虎生风——支棱起来，虎
艺新潮展”的屏风，映入眼帘的是“支棱”起来的群虎
像，各式各样、大大小小的布老虎惹人喜爱。这是一个
多元文化体验空间，也是春节钟楼街上的亮点。这个

“虎艺展”的创作团队负责人是一个叫张露的女孩，多
年痴迷于将山西的民俗文化融入到自己的文创产品
中，这次，她和伙伴们一起设计了不少老虎题材的新产
品，加上多年收集的民间艺术品，筹划组织了这个有
300余件展品的“虎艺展”。

“你们看，这只虎年的新款老虎，挡住一半就是一
个‘福’字，是在设计时将福和虎做了有效的结合，整体
感觉还是像传统的布老虎。”展陈工作人员介绍，这些
老虎的设计灵感都来源于民间传统的布老虎，众多的
虎年产品，归根结底都是由老传统来的，希望这些小老
虎能走出太原，让更多的人了解它们、喜欢它们。

浓浓的年味无处不在。百年邮局大门两侧，分布
了 12 生肖邮票模型，“虎票”前留影者最多，进进出出
的客人也真不少。问营业员：“是有什么特别的活动
吗？”回答说：“其实也没有，大家主要是来购买与虎年
相关的一些新产品，比如《虎庆丰年邮币珍藏》《国运昌
隆壬寅年邮币珍藏》等，游客多，所以购买者也多。

钟楼街上人多，但最壮观的还数老字号“恒义诚”老
鼠窟元宵店门前一眼望不到头的排队长龙。大门的窗
玻璃上贴了一张简单的“告示”：节日期间，暂无堂食。
外卖窗口，人们情愿排队等候，也要带一份香甜回家。

家门口的钟楼街上，过的是一个欢乐祥和年。
记者 李晓并 文/摄

本报讯 春节假期，与亲朋好友结伴外出，到公园
走走看看，成为不少市民的选择。 2 月 4 日，记者在迎
泽公园几个入口处观察发现，入园出示“两码”，已经蔚
然成风，人们都能自觉遵守，主动出示。

上 午 10 时 许 ，前 往 迎 泽 公 园 游 览 的 市 民 络 绎 不
绝。保安陈边江在公园解放路入口值守，他的主要任
务是查看入园游客的健康码和行程码。记者注意到，
陈边江其实不用过多要求，走近大门的游客纷纷自觉
拿出手机，找到“两码”，主动出示。如此一来，人们入
园的速度几乎不受影响。在其他几处入园口，情况同
样如此。市民郭女士表示，她十分理解并愿意配合现
在的防疫措施，她认为正是有了严密稳定的疫情防控
举措，大家的春节才能过得如此惬意和从容。迎泽公

园保安队褚晋梁队长介绍，2 月 1

日总入园人数约 4 万人，是目前最
多的一天，2 月 2 日、3 日两天，每
天入园人数也接近 3 万人。“文明
素质提高，防疫意识增强，大家对
我们的工作很配合，所以我们的工
作强度也不大，大家入园的速度也
能保证。” （申 波）

钟 楼 街 上 年 味 儿 足
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自觉出示“两码”

图为小朋友开心观看“虎艺展”上的各种“布老虎”。

（上接第 1版）从此，一群热血青年围绕“石墨烯”开始攻坚，石
墨烯成功研制后，又开始寻找石墨烯的广泛应用，经过不断探
索，团队瞄准石墨烯热管理技术，联合兄弟课题组一起攻关，
目前已研制成功“宇航级”石墨烯导热膜，并成功应用于航天
卫星。

与此同时，709 课题组较早开始布局储能炭材料，电容
炭的成功开发解决了超级电容器行业原材料进口依赖的痛
点，实现了原材料的高附加值利用。科学研究是一场漫长
的接力赛，现已吸纳了来自化学、材料、物理、机械、电气等
众多领域专业人才的 709 课题组，是一个平均年龄仅有 30

多岁的青年研发团队，成绩引人关注，背后的艰辛却只有自
己知道。

“工艺流程不断优化，新材料带来新改变、新技术有可能
创造新明天。”面对高质量发展的新要求，陈成猛和整个科研
团队披星戴月解读分子密码，夜以继日探寻合成材料。因为，
他深知：“关键核心技术是要不来、买不来、讨不来的，只有坚
持科技自立自强，努力实现关键核心技术的自主自控，才能把
主动权牢牢掌握在自己手中。”

从家到单位，步行不到 10 分钟，平时陈成猛总是最后一
个离开实验室，即使是数九严寒，他依然喜欢深夜散步回家，
看到熟睡的两个孩子，是一天中最放松的时候。“守着实验室
过春节最踏实！”春节对于科研人来说，是忙碌、责任，是一如
往常的坚守，和众多科研人员一样，陈成猛将继续潜心耕耘，
静待花开。 记者 郜 蓉 通讯员 郭晓倩 文/摄

“科研的开始也许仅仅是一
个设想，但一有想法必须马上动
手试验。这是科研的辛苦，更是

科 研 的 乐 趣 所 在 。”星 光 不 问 赶 路 人 ，时 光 不 负 奋 斗 者 。
采访中，很多科研人员都提及这一点，大家一致认为，“做
着热爱的事、有意义的事，所以不觉得辛苦。”

情 之 所 至 ，甘 之 如 饴 。 在 数 不 清 的 日 子 里 ，陈 成 猛
记 得 每 一 个 深 夜 完 成 工 作 后 与 同 事 相 视 而 笑 的 满 足 与
默 契 。 或 许 这 就 是 科 研 人 员 几 十 年 如 一 日 地 埋 头 在 实
验 室 的 原 因 。 从 最 初 被 老 一 辈 科 研 工 作 者 带 着 跑 的 跟
跑 者 ，到 如 今 带 着 更 多 年 轻 人“ 一 起 干 ”，陈 成 猛 表 示 ，
他 将 继 承 老 一 辈 科 学 家 的 传 统 ，把 优 秀 的 工 作 作 风 发
扬 光 大 。

无 论 是 仰 望 星 空 ，还 是 脚 踏 大 地 ；无 论 是 埋 首 基 础
科学研究，还是角力前沿科学阵地、服务地方，广大科研
工作者一如既往地坚守、拼搏、奉献。

情之所至 甘之如饴

记者感言

本报讯 大年初五，我市将迎来“晋
情 消 费·悦 享 生 活 ”消 费 券 的 第 二 轮 投
放，为您快乐的春节假期助兴。此轮共
投 放 24.4765 万 张 、450.02 万 元 的 消 费
券，我市常住人口及在并工作学习、观光
旅游人员，请记得 10 时整进入“云闪付”
APP抢券哦。

我市“晋情消费·悦享生活”消费券
首轮于 1 月 29 日投放，因发放时正赶上
春节置办年货的关键节点，不仅让市民
买年货时享到实惠、沾到喜气，同时商家
也聚财气、得人气。首轮共投放了 32.635

万张、600 万元的消费券，最受青睐的是
满 2000 元减 300 元的家电家居券，4 秒
即被抢完。其次是满 180 元减 40 元的零
售通用券，满 30 元减 6 元的零售通用券，
分别于 7 秒、20 秒被抢完。紧随其后的
是满 180 元减 40 元的线上通用券、满 30

元减 6元的线上通用券，于 41秒、55秒被
抢完。相对来看，满 500 元减 80 元的家
电家居券、满 200 元减 50 元的餐饮住宿
券，用时较长，于 1 小时 28 秒、2 小时 32

分 24秒被抢完。
上一轮中，市民王丽抢到了满 180元

减 40 元的零售通用券，当天下午她就去
美特好超市买了一些春节必备品。“这些
都是节日必买的，使用政府消费券省了
不少，挺实惠。”王丽笑着说，“期待下一
次发消费券，准备再给家人买些物品。”
商家也表示，“每次政府发放消费券，总
会无形中带动不少顾客前来，也拉动了
我们店的生意。”

记者了解到，消费券每轮有效期为 7

天，请成功抢到券的消费者在规定时间
内使用。即 2 月 5 日抢到的券，要于 2 月
11日 24时之前使用。 （李 静）
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